

令和5年2月20日

長崎市議会議長

深堀義昭 殿



陳情者

行政に公正中立を求める長崎県民の会

〒859-3212 佐世保市花高4丁目2-4
[REDACTED]

代表 山口利信



府舎内における職員への政党機関紙の勧誘・配達・集金を自粛するよう求める陳情

陳情理由

近年、全国市区町村の府舎内で、政党機関紙の勧誘・配達・集金が許可なく行われていることが問題となっており、産経新聞、月刊 Willなどの各種メディアで報道されています（添付資料 参照）

その中で、職員アンケートを実施した川崎市役所の実例が報告されていますが、しんぶん赤旗などの政党機関紙を、あまりに多くの管理職等の職員が購読している（させられている）ことに驚愕しました。特に、議員に勧誘され、「購読しなければならないというような圧を感じた」と答えた職員が8割近くにのぼったというのは、大変深刻な状況です。新聞報道によると、全国自治体でも川崎市と同様の事例がたくさんあるようです。

府舎内において、議員による職員に対するパワーハラなどあってはなりません。ところが、全国の複数自治体において「心理的圧を感じた（断れないで有料購読している）」という実情が報じられていることから、長崎市役所においても、政党機関紙の勧誘・配達・集金行為に関する現状把握とルールを今一度明確にすると共に、府舎内の政治的中立性を疑われるような行為は慎み、職員で読みたい方は自宅を配達先にするなど、住民の不安を解消して頂きたい。

陳情項目

- ①住民の不安を解消するために、府舎内管理規則に定められている禁止事項、府舎内販売等の規則を遵守し、住民の大切な個人情報を預かる執務室内に許可なく立ち入り、政党機関紙の勧説（営業）・配達・集金が行われないようにしてください。
- ②政党機関紙の購読は個人の自由であり、制限されるべきものではありませんが、読みたい方は自宅を配達先として、住民に誤解を与えないようにする旨を職員に通達するなど指導を徹底して頂きたい。
- ③議員の皆様は、優位的な関係を背景にして、職員に政党機関紙を私費で購入するよう圧力をかけないようにする。
- ④職員が声をあげにくく問題が放置されてきた実情を踏まえ、府舎内で勧説されたり、その際に心理的な圧を感じたという実態がないかを確認、調査する。（金沢市の事例参考）
- ⑤職員が議員による政党機関紙勧説に「圧を感じている」事実が明確ならば、それはパワーハラにあたります。また、職員が勧説を拒否したり、購読を辞めた場合、不当な嫌がらせを受けないか不安に思う職員もいるようです。声をあげにくい職員のために、職員の相談窓口を設置、あるいは明示するなどご対応頂きたい。

庁舎内における職員への政党機関紙の
勧誘・配達・集金を自粛するよう求める陳情

陳情書 添付資料

①パワハラによる「赤旗」押し売りの陰湿

月刊WILL

②勧誘時に心理的圧力79%（金沢市調査）

日刊紙 世界日報

③庁舎内の「赤旗」勧誘禁止（狛江市議会）

産経新聞

④市管理職の8割購読（藤沢市、茅ヶ崎市）

産経新聞

⑤市役所職員による告発（福島県内自治体）

政経東北

⑥日本共産党の赤旗工作指示書（東京都）

日本共産党内部文書

⑦わが党はハラスメントの根絶を掲げている政党だ。

この問題（パワハラ）をあいまいにしてはいけない。

しんぶん赤旗

- トランプは倒せない——なぜ?**
- 北朝鮮「核の資金源」を追う**
- 台湾 秘密結社「青帮」を疑え**
- もし西郷どんが「渡韓」していたら**
- もしからんの逆襲——!?**
- 沖縄は中国にあげたらいい!** 恵隆之介 252
- 前代未聞! 郵便遅配はなぜ起きたか**
- 都合の悪い眞実(本)を、顔のない脅迫者が抹殺する** 真藤弘介 246
- アベも憎けりや「リフレ」も憎し**
- 沖縄の天王山 名護市長選!**
- 稲嶺 市長 沖縄は中国にあげたらいい!** 鴨野 守 299
- 稲嶺の天王山 名護市長選!**
- 伊方原発運転差し止め決定**
- 「素人」裁判官が日本を滅ぼす**
- カトリークス・ドヌーブの常識**

加藤良三／古森義久	288
古川勝久	206
深田萌絵	198
稻田朋美／聞き手 古谷経衡	130
松木國俊	162
外川淳	162
田中秀臣	130
稻村公望	318
永濱利廣／飯田泰之／原 英史	225

will

月刊ウイル
<http://web-wac.co.jp>2018 MARCH
2018年3月1日発行
(毎月1回 26日発売)
通巻159号

貴乃花 解任 **はまるで暗黒裁判** **正義をかざす八角・池坊の薄っぺら** **黒鉄ヒロシ** **「モンゴル」を許せば「プロレス」化する**

平昌五輪行つたらいかん! 安倍へ **田北真樹子** **宗像紀夫** **古田博司**



もし西郷どんが“渡韓”していたら
検証 フェイク報道

- 3 はやレジエンドと囁かれる安倍政権** 阿比留瑠比
明治百五十年 試練に立つ日本
- パンダ可愛や、チベット悲し** 有本香
広辞苑「台湾は中国の一部」は大ウソ 石平
- 潮 匡人**
高山正之
長谷川熙
放送倫理検証委
色つき判定で「判決」だなんて 門田隆将

総理へ

平昌五輪行つたらいかん! 安倍へ

百田尚樹
田北真樹子
宗像紀夫
古田博司



告発キャンペーン第一弾！

鴨野 守

フリージャーナリスト

パワハラによる『赤旗』 押し売りの陰湿

購読を断つたその瞬間から、執拗な嫌がらせが始まった……

本誌二月号に掲載の拙稿「全都道府県調査レポート／県庁で『赤旗』購読の怪」は、県庁において、公費による日本共産党機関紙『しんぶん赤旗』の購入部数が他の機関紙に比べて圧倒的に多い実態を紹介したが、二月半ば、岡山県の自民党県議、波多洋治氏から連絡が入った。

波多氏は昨年九月の県議会で、同県の『赤旗』購入が突出している事実を指摘し、購読部数削減を強く申し入れていた。その結果、知事部局で共産党系の機関紙が九十七部だったが、二〇一八年四月からは十九部にまで減少。『社会新報』『公明新聞』も合わせて減ることになったという。

『赤旗』購入が突出している他県においても、是正の動きが広まることを切に願う次第である。

さて、『赤旗』は、日刊・日曜版合算で約百二十万人の読者がいる。機関紙誌だけで収入が百九十三億六千三百万円。共産党の収入の約八六%を占める（二〇一四年分の共産党中央委員会政治資金収支報告書より）。年間二百億円弱の売り上げと百二十万人の読者——日刊紙やスポーツ

紙、雑誌などの活字媒体が苦戦を強いられる今日、これらの数字は垂涎の的と言えよう。

だが、共産党の財政の大黒柱であるこの『赤旗』の売り上げの背後には、党員の多大な犠牲があり、三十万入党員の四倍もの読者の勧誘・獲得方法をめぐっては、各地の議会で問題視されて、今なお、その議論は続いている。今月号では、その実態に迫る――。

日曜版配達の手間賃三十円

「拡大・配達・集金をしているので『新聞屋さん』と呼ばれていたな。鍵をかけたバイクが配達中に三度も盗まれましたが、共産党地区委員会からは何の援助もない。自腹で配達用バイクを買いましたね」

埼玉県八潮市の豊田吉雄氏（七十七歳）は九期、八潮市議を務めたが、そのうち八期を共産党市議として活動してきた。五年前、引き継ぎをして、無所属で立候補して当選。共产党からは除籍処分となつた。七十二歳までの実に四十数年間、地元で『赤旗』配達をしてきた。

一番多い時で、日曜版三百部を毎週金曜日の朝三時過ぎから六時半ごろまでかけて配達したという。

「八潮市議時代は、約五百人の職員がいる同役所で一番『赤旗』が多かつた時は約百六十人が個人で購入していましたね。これを他の議員と手分けして、職員が来る前の七時半から八時まで配りました。通行証？　ない、顔パスですよ」

「係長、課長、部長職などのポストも聞かないな。全国で三十万人の党員

に就くと前任者がとつてくれていたこともあつて、お付き合いでとつてくつました。日曜版は現在、ひと月八百二十三円ですが、前はもつと安かったので、読まなくともとつてくれるましたね。共産党上層部から拡大のノルマが来て、これまで地域と職場などで三百部ほど拡大したな。でも、こ褒美はなかつたよ」

配達だけでなく集金・勧誘も行つた。日曜版の配達・集金でもらう手間賃を聞いて驚いた。わずか一部三十円という。

「日刊は党員が曜日ごとに手分けして配達していますが、配る人がいないくて大変です。だつて、若い党員が増えていない。私の周りでも三十代の党員はゼロ、四十年代の党員はいても、活動しない。五十代の人の名前も聞かないな。全国で三十万人の党員

●告発キャンペーン第二弾!

員がいると公表していますが、あれは名前だけの人も含めてですよ。これ以上、人数を減らすことができないからね」

かつて共産党ナンバー4だった筆者坂秀世氏の著書『悩める日本共産党員のための人生相談』(新潮社刊)には、「赤旗」配達員の平均年齢は、もし

かすると今や七〇歳前後になつてい

るのではないでしようか」という質問が出るほど、若い共産党員はなかなか増えず、押し寄せる高齢化は深刻だ。そのため遅配・欠配は後を絶たない。新たな読者を獲得しても配達する党員からは歓声ではなく、悲鳴が上がる有様。そのような窮状の中、共産党にとつて役所は、まさに「黄金地帯」である。

配達・集金がきわめて効率的にできることで、議員の立場を利用して地方

ての勧誘で、これまた実に容易に『赤旗』拡大ができるからだ。

ちなみに、共産党の地方議員の数は二〇一七年十二月四日現在、二千

七百六十四人(内訳は県議百四十九人、政令指定都市議員百五十六人、区議百三十二人、市議千五百七十八人、町村議七百四十九人)。

彼らは日夜、血眼になつて『赤旗』の拡大をしている。前述の豊田氏のよう

に三百部拡大とまではいかずとも、上からの強い要請を受けて地方議員は一人で百部は拡大するだろう。

とすれば、二十万部以上となる。西暦二〇〇〇年時点では、共産党的議員の数は四千四百五十五議席も

あつた。

その当時の議員一人が議員在籍中に百部を拡大・継続すれば、四十万部から五十万部の『赤旗』読者が役所

を中心に生まれた計算になる(そんなに簡単に拡大できるのか、と思われる方もおられようが、私が世界日報社に入社した一九七九年春、新人研修の一環として、東京都杉並区永福町の住宅街を個別訪問して二週間で四十部拡大した。大学教授や共産党の員が当時、一部千円の『世界日報』の読者になつてくれた。三十三歳から販売局の責任者を数年務めたが、その間、三百部以上の拡大もした。その体験からすれば、共産党地方議員が、立場の弱い職員相手にひと月千円未満の『赤旗』日曜版を拡大するなど、朝飯前と言つてよい)。

圧力感じて、しぶしぶ購読

では、職員たちはどんな状況で議員の勧誘を受けたのだろうか。ここ

※設問の趣旨に沿った回答を集計したもの

調査票配布件数 3,687件

調査票回収件数 2,903件(回収率 78.7%)

問1 本市の市議会議員から政党機関紙の購読の勧誘を受けたことがありますか?

- | | |
|-----|---------------|
| ある | 1,154件(39.8%) |
| ない | 1,715件(59.1%) |
| 無回答 | 34件(1.1%) |

問2 問1で「ある」と答えた方にお聞きします。

市議会議員から購読の勧誘を受けたとき、購読しなければならないというような圧を感じたことがありますか?

- | | |
|----|-------------|
| ある | 891件(77.2%) |
| ない | 255件(22.1%) |

問3 問2で「ある」と答えた方にお聞きします。

その政党機関紙を購読しましたか?

購読した	587件(65.9%)
購読を断つた	320件(35.9%)

問4 問3で「購読を断つた」と答えた方にお聞きします。

購読を断つたが、その後も引き続き購読の勧誘を受けたことがありますか?

- | | |
|----|-------------|
| ある | 139件(43.4%) |
| ない | 181件(56.6%) |

問5 問2で「ある」と答えた方にお聞きします。

その時の職位についてお聞きします。(複数回答可)

- | | |
|-----|------|
| 係長級 | 548件 |
| 副主幹 | 253件 |
| 課長級 | 256件 |
| 部長級 | 56件 |
| 局長級 | 7件 |

※重複回答及び無回答があるため、各設問の割合の合計は100%にならない。

●告発キャンペーン第二弾!

行われてきて、市役所内で約五百部の購読があると報じられた。同年の市職員の数は千三百六十三人。実に、三人に一人以上の割合で読者になつていたわけだ。鎌倉市では共産党が最近まで最大会派であり、絶大な影響力を行使してきたという。

鎌倉での取り組みは神奈川県内の共産党員や市議の間で話題となり、横浜、川崎など他の市でも拡大に拍車がかかったことだろつ。職員を対象にした勧誘・拡大が全国で慢性的になされてきた証拠を福島県と兵庫県を例にしてあげたい。

福島県須賀川市議会で昨年六月、渡辺康平市議が「府舎内で政党機関紙の配達・集金・勧説が行われているが、これは府舎管理や地方公務員法の観点から問題ではないか」と質問した。

これを受けて、地元の東邦出版発

を勧誘してきたと報じた。

（係長級以上の職員約750人のうち、現在は約100人が私費で購読しているという。ある幹部職員の男性は「10年ほど前に係長から副課長に昇格した際、共産市議から『昇格おめでとうございます。新聞いかがですか』と電話がかかってきた。議員と良好な関係を維持したいという思いで断ることができず、購読を続けていた」と明かした）（同紙より）

兵庫県播磨町でも、元職を含む市議が少なくとも約三十年前から、執務室にいる幹部職員らに赤旗の購読を勧説。現在は町長ら特別職を除く課長級以上の幹部職員二十九人のうち、約八割にあたる二十三人が私費で購読している、と「産経新聞」二月十九日付が伝えている。

ある幹部職員は「特に読みたくはない

行の月刊誌「政経東北」が九月号で、
（1）府舎内での政党機関紙の配達・集金・勧説の事実はあるか、（2）上記の事実がある（把握している）としたら、それは府舎管理規則上問題ないのか――の二点についての県内調査結果を掲載している。

回答を寄せたのは八市。相馬市を除く七市がそうした事実はある、と回答。

（2）については、「福祉厚生の側面がある」「軽微なものであるため、規制対象にはならない」との回答だった。

同誌は、寄せられた県内の地方公務員の投書を掲載。役所内で管理職に昇進すると、すぐに共産党議員がやつてきて購読を勧められ、嫌がらせを受けるのではないか、とやむを得ず購読しているとして、「日本共産党は弱者の見方（原文）といいつつも、

政党機関紙購読の報道が相次いだ。河北新報六月二十日付は、青森県むつ市の課長職以上の幹部職員九十五人のうち、約四割にあたる三十五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。

（産経新聞）十二月五日付は、兵庫県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。昨年はほかにも、地方自治体での政党機関紙購読の報道が相次いだ。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょう。……個人の政治信条に反していき難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

政黨機関紙購読の報道が相次いだ。河北新報六月二十日付は、青森県むつ市の課長職以上の幹部職員九十五人のうち、約四割にあたる三十五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょう。……個人の政治信条に反していき難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

（産経新聞）十二月五日付は、兵庫県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。昨年はほかにも、地方自治体での政党機関紙購読の報道が相次いだ。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょう。……個人の政治信条に反していき難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

いが、共産議員と良好な関係を築きたいと考え、十年以上購読している。ほかの職員も勧説に応じていたので、そういう慣習だと思っていた」とコメントしている。

それにしても、なぜ、これほどまでに大量の「赤旗」が役所に浸透しているのか。

その驚くべきからくりを、見事に分析したのが衆議院議員、杉田水脈氏である。彼女は著書「なぜ私は左翼と戦うのか」（青林堂刊）で、兵庫県西宮市の職員当時、赤旗購読を義務付けられた体験を赤裸々に描いている。

私は、職員の自宅より役所に配布する方が合理的なので役所が狙われるとしても購読せざるを得ず、それが共産党の資金源になっていることは耐え難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

（産経新聞）十二月五日付は、兵庫県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。昨年はほかにも、地方自治体での政党機関紙購読の報道が相次いだ。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょ

う。……個人の政治信条に反していき難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

（産経新聞）十二月五日付は、兵庫県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。昨年はほかにも、地方自治体での政党機関紙購読の報道が相次いだ。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょ

う。……個人の政治信条に反していき難いと感じている公務員が大多数であります」と苦しい胸中を吐露している。

（産経新聞）十二月五日付は、兵庫県加古川市役所で元職を含む複数の五人が共産党系市議の勧説を受けて「赤旗」を自費で購入していたと報道。昨年はほかにも、地方自治体での政党機関紙購読の報道が相次いだ。公務員の弱みにつけ込んだ手法で自分のノルマを果たしているのでしょ

●告発キャンペーん第二弾!

の係長が「どうない」と宣言した。するべく、その後「とんでもない『報復』を受けることになつた」のである。

「購読を断つたその瞬間から、その係長を含むその部署の職員全員に、

共産党的市議による執拗な嫌がらせが始まつたのです」

たとえば「すごく難しい資料を出

せ、という要求が来る。苦労してよ

うやく提出するとすぐに「別の資料をよこせ」と違う注文が入る。これまた、大変難しいものだつたりする。

こうして職員をへとへとにさせるのが、共産党的手口だと杉田氏は指摘し、こう続ける。

「その激務の原因是、しんぶん赤旗をとらない係長の存在であると、周りに自覚させるのです。批判を共産党ではなく、しんぶん赤旗をとらない係長に向けさせる。ずいぶんと巧

妙なやり口だと思ったものです。

この時、別の上司がこう言いました。

「杉田さん、これが共産党的嫌がらせやで。係長になつたら、しんぶん

赤旗をとらなければあんのや」

その口ぶりは、まるで逃れられな

い宿命であると断言しているよう

でした。あの絶望感に満ちた言葉は生

涯忘れられませんね」

日本共産党は、「政党交付金は国民が納めた税金を支持していない政党に回される憲法違反の強制献金制度だ」(宮本顯治・元名譽議長)として、政党交付金の受け取りを拒否している。

一方で、共産党は全国の多数の公務員から「支持していない政党機関紙の購読を通じての強制献金制度」を強いているわけだ。「人権を守れ!」と

須賀川市の渡辺康平市議が二〇一七年六月にこの問題を取り上げたのは、市役所が仮設から新庁舎に移つて一ヶ月弱の時だった。渡辺氏は仮設庁舎の頃、勤務時間中にかわらず政黨機関紙の配達・集金・勧説がなされていたが、新庁舎ではどう対応するのかと質問。

行政管理部長は「新庁舎の利用マニュアルに従い、勤務エリア外や勤務時間外で行わせるなど業務に支障を来すことのないよう対応する」と明確に答えた。

叫ぶ政党が、多くの公務員の人権を踏みにじっている。「赤旗」百二十万部などに自治体に配布するなど、精力的にこの問題の是正を訴えてきた人物に、福岡県行政調査で、二〇一四年九月には管理職一百五十四人中、約七割にあたる百五人が、二〇一七年三月には百五十九人中約四割の六十九人が「赤旗」を購読しているという。

言した。
また、この時の渡辺氏の質問で、二〇一五年九月十八日以降、議員報酬から、「赤旗」日曜版の集金代行を議会事務局が行つてきたのを中止に追い込んだのである。

これは共産党的市議の申し出により始まつたとされるが、非常識な申し出をする議員も問題だが、これを受け入れた議会事務局のセンスも大きいに疑われる。

渡辺氏は私にこう訴えた。

「本来、政党機関紙の配布・集金は個人宅で行われるべきであり、勧説についても庁舎外で行われるべきです。職員が個人での新聞を購入したとしても、それは個人の思想信条の自由です。しかし、国民・市民の税金で建設された庁舎内で勧説・配達・購読・集金が行われることは、

悪習習慣を断ち切る動き

たとえ勤務時間外であつても認められるものではありません。こうした古い慣習というものは改められるべきです」

黙認することは、事実上特定政党の政治活動を支援し、結果として政治献金を行つている側面が否めない、と質問。

市総務部長は、「厳格に対応してまいりたい」と答弁した。佐藤氏によれば、その後、庁舎内での物品販売が禁止になり、新規の勧説等がなくなつた。それまで共産党事務員が行つていた配達や集金が禁止され、今は共

産党的議員が勤務室外で集金を行つているという。佐藤氏は引き続き厳しい対応を求めていく考えだ。

埼玉県春日部市では二〇一四年九月、井上英治市議がこの問題を取り上げた。市幹部は、「勤務室内では(新聞を含む物品の)勧説・配布は認めていない」と答弁し、市議らの勤務室での勧説を認めない方針を明らかにした。

全国の自治体に、「赤旗」勧説・配布などの実態調査を求める陳情書を発送するなど、精力的にこの問題の是正を訴えてきた人物に、福岡県行政調査で、二〇一四年九月には管理職一百五十四人中、約七割にあたる百五人が、二〇一七年三月には百五十九人中約四割の六十九人が「赤旗」を購読しているという。

小坪氏は同年三月議会で「公共施設

内での政党機関紙の勧誘・配布・集

金について、禁止すべきであると考

えているが、どうか」と市長に質問。

田中純市長は、「他の自治体でも既に禁止されている状況等々もあるようございますので、本市においても、今後は禁止の方向で検討してまいりたい」と答えた。

六月議会で小坪氏が、具体的な内容に踏み込んで聞くと、総務部長は

同年四月一日付で改定した市庁舎内

管理規則に触れて、「政党機関紙等の新聞も含む物品の販売、勧誘などの営業行為、ビラの配布は、許可申請が必要であり、また勤務時間内と執務室での行為は、許可はしていない」と述べた。

これまで放置されていた勧誘行為などに、一定の縛りをかけたわけ

●告発キャンペーン第二弾!

ある。

なぜ鎌倉市は成功したか

最後に、共産党の影響力が強く、四十年にわたって市議会で『赤旗』の配達・集金・勧誘が行われてきた鎌倉市において、この問題を取りあげて画期的な改善をもたらした上畠寛弘・前鎌倉市議（現在は神戸市議）にインタビューした。

——上畠市議が二〇一三年九月、十二月と、『赤旗』問題を質問し、市

長が二〇一四年四月から「禁止を検討したい」と答弁したが、その後、どのように変化しましたか。

「庁舎管理規定を改正し、勧誘が禁止となりました。これまでに購読していた職員も継続購読を打ち切り、

市役所内の職員のデスクに行つても見ることはなかつたですね」

——取り組みについての評価は、

「鎌倉市の取り組みとしては満足するものでした。全国の自治体が鎌倉方式として参考にしていただいている点もあります。ただ、自民党本部から都道府県連に赤旗問題について取り組むように通知があつたが、党本部としては情報収集不足もあり、通知するだけで終わつており残念」

——当時この問題で、市民から抗議の電話、FAXなどが市に届いています。

「市や各議員それぞれに抗議があつたことは、当局を動かす端緒になつたと考ります」

——ほかの市議会でも同様の質問がなされながら、なかなか進展しなかつたところもあるようですが、鎌倉

のケースが成功した理由はなんだつたのでしょうか。

「やはり根回しは必要ですね。共産党を与党とする市長は少ないが、公明党を与党とする市長は多いです。市長は赤旗を禁止することで（公明新聞を発刊する）公明党に迷惑がかからないか」と考えます。そこで公明党には「共産党の資金源がパワーハラによる赤旗押し売りによるもの」を追及する意義を説いて協力を仰ぐべきです。

また、政党助成金やブラック企業を批判しながら、パワーハラによつて金儲けをしていることは悪質だといふことも説かなくてはなりません。

実際、鎌倉市議会では私の質問で、市長が赤旗禁止に言及した際、共産党が、公明党に「協調して販売禁止に反対しよう」と持ちかけたが、公明党

の議員は私に理解をしていただき、共産党の説きを「蹴しました」。

また、共産党と同じく左派系の会派や議員にも、共産党による職員への新聞押し売りはおかしいと考える方々がいるので、議員という優位的地位を利用して売りつけるのは、労働安全衛生やコンプライアンスの観点から正すべきであり、パワーハラスメントなので解決すべき課題だと説くことは重要です。くれぐれも主義主張、思想に触れず、自民党による共産党叩きではない、労働者の職場環境を健全にするためと一貫して取り組むことが大事です。

二十年後に『赤旗』消滅?

一九八〇年、ピーク時は日刊・日曜版合わせて約三百五十五万部あつた『赤旗』も、今では約百二十万部。毎年、約六万五千部が減少したこととなる。単純計算すれば、あと二十年で『赤旗』は消滅する……。

日本共産党は即刻、議員の立場を

（今回取材に協力していただいた六の方々）

利用した勧誘をやめるべきだ。いや
いやながら購読している公務員一人
一人に詫びを入れて回り、購読は自
身の自由意思に任せると伝える（もち
ろん、「絶対に嫌がらせなどしない」
との断りも入れる）。

一方、機関紙の配達をする党员の

福祉厚生を充実させる。このように
して「国民から愛される共産党」にな
れば、地方議会で問題視されること

もないだろう。

だが、果たしてこの提案、『赤旗』
販売株式会社の異名を持つ日本共産
党幹部の耳に届くであろうか。

かもの まむろ。
一九五五年、富山県生まれ。金沢大学教育学部卒業。「せ
界日報」記者時代、校長自殺で国会でも議論となつた云
島の教育問題を二年半にわたり丹念に取材し、「云島
の公教育はなぜ崩壊したか」「云島の公教育に再生の道
はあるか」（いずれも世界日報社刊）にあらゆる大きさ
の反響を呼び、「両派コットスクール」に二十回体験入校し
て取材するなど、体当たりの現場取材を信条とする。

●告発キャンペーン第二弾！

（本文中略）



佐藤良憲氏



渡辺康平氏



上畠寛弘氏



杉田水脈氏



小坪慎也氏



豊田吉雄氏

「勸誘時に心理的压力」79%

該当紙は「しんぶん赤旗」と「社会新報」

金沢市幹部職員に政党機関紙調査

金沢市は2月19日から28日まで、課長級佐級以上の一般職667人にに対して、市議から市議会内でも政党機関紙の購読動向を受けることがあるが、などを尋ねる無記名調査を行い、このほど結果を公表した。山野之義市長が調査に踏み切ったのは、平成29年3月以降、全市議に一政党機関紙の購読動向に当たつて公務の中立性・公平性を保つための配慮を求める文書（以下「文書」）を通達したもの。一向に改善の兆しが見られないなかったため。金沢市の場合は、該当する機関紙は共産党「しんぶん赤旗」と社民党の「社会新報」である。

政党機関紙の購読・販売行為は市長等管理規則で禁じる「物品の販売」に当たる。だが、長く市内での機關紙勧説が、慣例として見透さず、配達が選ばれてきたが近年、各市では正直な購読を求める動きが出てきている。

金沢市が実施した質問は、これまで市議から市長室内で政黨機関紙の購読勧説を受け

いる。

（左）山野之義市長

（右）「いい」は314人（58.5%）。「ない」は314人（58.5%）。「ある」と回答したうち、勧説の際に心理的圧力を感じたと答えたのは171人（78.8%）に上った。この問題は、平成27年6月



山野之森市集

市長、市議らに改善要請へ

受けた際に心理的圧力を感じたか、「購読勧説を受けたのは、かつて同様の調査をした川崎市に対して、共産党が訴訟を起こした点を考慮したためとみられる。」

議会で、坂本泰法氏（自民）が「全国各地の市役所庁舎内などで政党機関紙の陳述の勧説文書・集金文書が議員（元議員）によって配布されている」とあることなどを存じかと質問したことによる端を発する。山野市長は、本市の正確な状況は把握していない」と答弁。9月議会でも、調査室では実施しない」としながらも、翌年2月から毎年、市長名で議長を通じて全市議に「文書」を通達。今回、調査室に踏み切ったのは、3年たつても是正が見られないと判断したためだ。

まことに、坂本市議が作年（2月

申し紙ないと、心からお詫びを申し上げたい」(これが東京実験室)。市長や職員に対し「お叱りを受ける冒頭であり、議長や会派の議長に対する蔑みと強い憤りを感じさせなかつた。調査結果等までには「うしたやりとどきがあつたのである。

NE

「心理的圧迫を受けた職員が、市議会に訴えた」と云った。合せさせて、市議はそれを読み上げた。
「大学に通つ子供を抱えて、夫の、無駄な支出が増え、いい迷惑だ。彼らが反対している家庭で、みに有料化よりも、かにお金がかかります。家庭で、みに有料化で、みは減るが、政党機関紙は、みを増やすだけです」。さらに、議員の個人名、そして複数の政党機関紙名を挙げた上で、「と「パワーハラを受けていた」という悲痛な訴えを紹介した上で、坂本市議は、「3-2524人の本市職員を守るのは、山野市長、あなただけ」と追つたのである。

これに対し山野市長は、「心理的圧迫を受けた職員が、市議会に訴えた」と云つた。私の方は立場からすると

プローズ・アップ

世界日報

◎世界日報社 發行所

本社
東京都中央区日本橋茅場町
1-5-2 5階
郵便番号 103-0025
電話03(3476)3411
FAX03(3476)3426

郵便振替口座 00170-6-40860
世界日報社 2019

遠東国際貿易株式会社
台湾との貿易・技術提携・投資相談
41)0082
41)0032

世界日報HP
<http://vpoint.jp>
<http://www.worldtimes.co.jp>
購読のお申し込み
電話番号0120(72)1709
FAX番号0120(76)6043

NEWS クローズ・アップ

庁舎内の「赤旗」勧誘禁止

柏江市「政治的中立」勧誘禁止

柏江市役所庁舎内で共産党所属の複数の市議が市職員に対し党機関紙「しんぶん赤旗」の購読勧誘や配布、集金をしているとされる問題が19日、市議会総務文教委員会で審議された。市総務部長は、長年慣習として行われてきたと認め、「(市の)政治的中立が疑

われかねないので、庁舎内での勧誘、配布、集金は原則禁止しなければならないと考えている」と述べ、今後職員らに徹底させると明言した。

この日、市職員に対する「しんぶん赤旗」の勧誘状況などを市に実態調査する職員は立場上(市議から)勧誘を断れない実態があ

る」と述べた。

市総務部長は「慣習もあり、個人の契約に基づいて集金が行われていると解釈してきた」と説明。その上で、「庁舎内での行為は政治的中立を市民に疑わかれ

る」と述べた。実態調査を求めた陳情は採択されず継続審議となつた。

ねない。今後こうした行動は遠慮してほしいし、職員にも指示していきたい」と述べた。

産経新聞 (P23 東京版)

平成30年6月20日付

政経東北

資料

政経東北（平成29年9月号）「特集：政党機関紙『役所内勧誘』の実態」に掲載された、福島県内の市役所職員による投書

けたい事情がありますので、ご容赦
お願いいたします。

さて、貴誌（政経東北）7月号に
掲載された記事「政党機関紙『役所
内勧誘』の是非」を拝読しました。
実は私は福島県内の地方公務員（管
理職）ですが、おそらくどの役所に
おいても同様なことが行われている
と思っておりましたが、市町村議会
においても他政党にまで売りつけて
いたとは驚きました。

地方公務員への「しんぶん赤旗」
販路拡大につきましては、日本共産
党議員は、役所内で管理職に昇進し
た職員がいると、すぐにやってきて
「しんぶん赤旗」の購読を迫ります。
業務上の参考になるからと勧めてき
ますが、下手に断ると議員活動等で
何らかの嫌がらせを受けるのはな
いかと思い、やむを得ず購読してい
るという実態です。さすがに、日刊
版までは言つてきませんが、党勢
拡大を狙った日曜版の読者拡大が狙
いです。これは公務員の弱みにつけ
込んだ押し売り以外の何物でもあり
ません。

匿名書簡を差し上げて誠に恐縮し
ておりますが、日本共産党関連の話
ですので、情報漏洩による報復を避
けたい

日本共産党は弱者の見方といいつ

つも、公務員の弱みにつけ込んだ手
法で自分のノルマを果たしているの
でしょう。しかも、日本共産党議員
は、公務員の勤務時間中に職場に
やってきて、勧誘、配達集金を行っ
ております。庁舎内での営業許可を
取得しているかどうかは分かりませ
んが、政治的中立を求められる公務
員に自らの政党機関紙を売りつけ活
動資金にしているのです。個人の政
治信条に反しても購読せざるを
得ず、それが共産党の資金源になつ
ていることは耐え難いと感じている
公務員が大多数であると思われま
す。同記事の中、須賀川市役所は「福

利厚生」の一環として営業活動を認
めているとのことです。信じがた
い答弁です。市役所も日本共産党的
報復を恐れているのでしょうか。
2017年6月21日付の河北新報
(社会面)に、青森県むつ市役所の
管理職で「しんぶん赤旗」を購読し
超えていたのではないかとの印象
りましたが、全国の都道府県庁、市
区町村役所の本庁については、8割
を超えていたのではないかとの印象
です。それくらい我が職場における
日本共産党の押し売り営業はひどい
ものがあります。

4月異動の対策と実務処理について（案）

2002・3・19

都庁委員会機関紙部

1. 4月幹部異動規模と特徴

2月
3月
4月
5月

2. 管理職異動工作について

- | | |
|---------------------|------------------------|
| (1) 退職及び本庁舎から出先転出読者 | — 繼続工作（自宅、職場） |
| (2) 出先職場から本庁舎転入者 | 拡大工作 |
| (3) 本庁舎内未読者 | 拡大工作 |
| (4) 本庁舎内異動（ポスト異動） | — ポスト自動切替（機関紙部、出張所で処理） |

上記内容で工作する。

3. 管理職の定期異動に伴う読者の実務処理

- (1) 読者の実務処理は、“カード”によらず“異動名簿（都当局作成別紙処理表参照）”をもとにコンピューター処理をおこなう。

- ① 事務局では、異動名簿ができるだけ早く入手出来るよう要請する。
② 党委員会は、この名簿に以下のチェックと記入をおこなう。

チェック —— H・N・議会と自治体の読者 (H) (N) (ギ)

- | | |
|------------------|-----|
| 新宿庁舎より外部へ異動する読者 | (▲) |
| 新宿庁舎内部で他局に異動する読者 | (○) |
| 事業所から新宿庁舎内に異動する者 | (□) |
| 局内で異動する読者 | (局) |
| 新宿庁舎内の非読者 | (非) |

記入 —— (△) (□) (非) については、現職場の電話番号を記入（党委員会）

- ③ 党委員会は、①の記入をした名簿（別紙参照）を、すみやかに事務局に届ける。
④ この名簿にもとづき、(△) (□) (非) について議員に購読または継続の工作をしてもらう。
⑤ 工作の結果、読者または継続読者となった者については、事務局で、名簿にH、N等の記入をする。事業所または自宅での購読者となった者については、さらにカード化する。

なお、名簿上では、庁舎内での職場が不明確な場合（例えば、福利厚生事業団や総務局●A指導担当など）は、職場個所を名簿に記入し、事業所の所在が不明確な場合（例えば、公園協会、生涯学習文化財団等）は、具体的な職場をカードに記入する。

松崎いたる・板橋区 @italimatuzaki 2022年8月26日

返信先: @haghag1203さん

だいぶ以前から公務員への赤旗拡大工作が組織的に行われています。

松崎いたる・板橋区 @italimatuzaki 2019年12月6日

日本共産党が隠ぺい・廃棄を指示した内部文書——東京都庁の幹部職員に対する赤旗購読勧誘工作の実務指令書。

全国の役所内で毎年3月から4月の異動時期には同様の「工作」が行なわれています。

（上記）日本共産党内部文書（庁舎内職員への赤旗工作指示文書）及び（下記）赤旗の説明文は、元共産党議員の松崎いたる氏のツイッターより掲載
※内部文書原本のコピーにつき、不鮮明な部分があります。
管理職人事を事前に把握しての組織的勧誘がマニュアル化されています

「しんぶん赤旗」日刊紙を読みます

●「しんぶん赤旗」とくに、日刊紙を読むことは、党員として希望をもって生きていく力の源です。日刊紙は、安倍政権の暴走、野党共闘、国民の運動など、政治・社会の真実、日本共産党的政策と活動を報じています。

●日刊紙は月3497円（税込）です。家計が苦しくても、支部で相談して購読できるようにしましょう。電子版（同額）もあります。

6

申し込み

記者募集・見学会

主張とコラム

電話相談

キーワード

PRグッズ

しんぶん赤旗電子版
Akahata digital edition

PC スマート
デスクタブレットスマートフォン

電子版のお申し込み

● 日刊紙が全ページ読める ● 過去1年分の検索ができる

いいね！ 158 シェアする

5

ツイート

LINEで送る

2022年11月15日(火)

田村政策委員長への言動

小池書記局長 パワハラと認め謝罪

「深刻な反省と自己改革が必要」

日本共産党の小池晃書記局長は14日、国会内で記者会見し、田村智子政策委員長に対して行った自らの言動について、同日の常任幹部会で自己批判、相互批判を行ったことを報告し、「会議での私の言動はパワーハラスメントそのものであり、あってはならないことだった。私自身の品性の上での弱点があらわれたと自己総括している。二度と再び繰り返さないために、深刻な反省と自己改革が必要だと肝に銘じている」と述べました。

小池氏は会見で、問題の言動があった経緯を報告。全国地方議員・候補者会議（5日）での報告者を務めた小池氏が、報告で候補者の名前を間違えて発言し、司会の田村氏が間違いを訂正した際、小池氏が田村氏に近づき「訂正する必要はない。ちゃんと読んでいる」などと強い口調で叱責したと説明しました。

小池氏は、これが「パワーハラスメントそのものであり、あってはならないことだった」と自己批判するとともに、対応が遅れたとの指摘には、「自らただすことができず、批判が寄せられた結果、パワハラという認識に至った。時間がかかってしまったことも反省点として申し上げたい」と表明。常任幹部会で小池氏を党規約49条に基づく警告処分とすることが決定されたことを報告し、「警告処分は当然だ。全力で職務にあたっていきたい」と述べました。

小池氏は13日にツイッターに「威圧的な言動をとったことを深く反省」「田村さんには会議後に謝罪しました。ハラスメント根絶を目指す党の一員として、今後絶えず自己改革に努めます」と投稿していました。

記者との一問一答

記者会見での記者との一問一答は次の通りです。

記者 小池氏が間違っていたのに、それは違うと指摘したことがハラスメントなのか。

小池 そういうことではない。私の指摘が間違っていたことも問題だが、同時に、ああいう会議の場で強く叱責するような形で物を言った。田村さんの言ったことが仮に間違っていたとしても、会議の場であのよう叱責するという態度自体が、パワハラの定義である「優越的地位を背景にした業務上必要かつ相当な範囲を超えるもの」だ。二重の意味で誤っていたと言わなければいけない。

記者 共産党の体質だという指摘もあるがどうか。

小池 共産党の体質ということではなく、ひとえに私自身の重大な弱点があらわれたという問題だ。

記者 共産党の地方議員などからも批判の声があがっているが。

小池 わが党はハラスメントの根絶を掲げている政党だ。そういう点でやはり党員の中から批判の声が出るのは当然だと思う。党中央で重要な役割を担っている私のような者が、この問題をあいまいにしてはいけないと思っている。そういう点でも今回こういう形で全容について報告もさせていただいたし、処分という形できちんとけじめをつけるという対応がとられたということだ。

記者 書記局長と副委員長は上司、部下の関係にあるのか。



(写真) 記者会見する小池晃書記局長=14日、国会内